
 
ESTADO DE ALAGOAS 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CIÊNCIAS DA SAÚDE DE ALAGOAS - UNCISAL 
CONSELHO SUPERIOR UNIVERSITÁRIO - CONSU 

Campus Governador Lamenha Filho - Rua Doutor Jorge de Lima, 113 - Trapiche da Barra - Maceió/AL. CEP 57.010-382 

Fone: (82) 3315-6703 - CNPJ 12.517.793/0001-08 

 

Ata da Sessão Extraordinária do Conselho 

Superior Universitário – CONSU, realizada no 

dia 20 de outubro de 2020, pela plataforma 

virtual Google Meet disponível através do e-

mail institucional da UNCISAL. 

 

 

Ata da sessão extraordinária de 20 de outubro de 2020 - Página 1 de 21 

 

Aos vinte dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte, às quatorze horas e dez 1 

minutos, através da plataforma virtual Google Meet disponível no e-mail institucional da 2 

Universidade Estadual de Ciências da Saúde de Alagoas – UNCISAL, reuniram-se os 3 

conselheiros para a Sessão Extraordinária do Conselho Superior Universitário - Consu, 4 

convocados por meio de correio eletrônico. Conselheiros Presentes: O Reitor, presidindo 5 

a sessão, Prof. Henrique de Oliveira Costa; a Vice-Reitora, Profa. Ilka do Amaral Soares; a 6 

Pró-Reitora de Extensão, Profa.Maria Margareth Ferreira Tavares; o Pró-Reitor  de Gestão 7 

Administrativa, Sr. Adalberto Bandeira de Melo; a Pró-Reitora de Gestão de Pessoas, Sra. 8 

Raquel Alves Araújo Sarmento; a Pró-Reitora Estudantil, Profa. Liliane Correia Toscano 9 

de Brito Dizeu; o Supervisor do Hospital Escola Portugal Ramalho, Prof. Audenis Lima de 10 

Aguiar Peixoto; o Supervisor da Maternidade Escola Santa Mônica, Dr. Marco Geraldo de 11 

Paula; a Gerente do Centro de Ciências Integradoras, Profa. Simone Schwartz Lessa; a 12 

Gerente do Centro de Ciências da Saúde, Profa. Sandra Adriana Zimpel; o Gerente do 13 

Centro de Educação a Distância, Prof. Vagner Herculano de Souza; o Gerente do Centro de 14 

Tecnologia e Coordenador do Curso de Processos Gerenciais, Prof. Graciliano Ramos 15 

Alencar do Nascimento; a Gerente Geral da Escola Técnica de Saúde Profa. Valéria Hora, 16 

Profa.Janaína Andrade Duarte; a Coordenadora do Núcleo de Ciências Biológicas, Profa. 17 

Flaviana Santos Wanderley; a Coordenadora do Núcleo de Saúde Materno Infantil e do 18 

Adolescente, Profa. Pollyanna Almeida dos Santos Abu Hana; a Coordenadora do Núcleo 19 

de Saúde do Adulto e do Idoso, Profa. Aline Carla de Araújo Carvalho; a Coordenadora do 20 

Núcleo de Tecnologias de Informação e Comunicação na Educação, Profa. Helena 21 

Rodrigues Câmara; a Coordenadora do Núcleo de Educação Tecnológica, Profa. Vivian 22 

Sarmento de Vasconcelos; a Coordenadora do Núcelo de Educação à Distância, Profa. 23 

Cynara Maria da Silva Santos; a Coordenadora do Curso de Enfermagem, Profa. Aline de 24 

Araújo Marques; o Coordenador do Curso de Fisioterapia, Prof. Augusto César Alves de 25 

Oliveira; a Coordenadora do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Ranilde Cristiane Cavalcante 26 

Costa; a Coordenadora do Curso de Terapia Ocupacional, Profa. Ana Elizabeth dos Santos 27 

Lins; a Coordenadora do Curso de Radiologia, Profa. Denise Cristina de Lima Barbosa; o 28 

Coordenador do Curso de Sistemas Biomédicos, Prof. Éder da Silva Rocha Santos; o 29 
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Coordenador do Curso de Análise e Desenvolvimento de Sistemas, Prof. Reinaldo Alves 30 

da Silva; a Coordenadora do Curso Tecnológico em Alimentos, Profa. Cicera Maria 31 

Alencar do Nascimento; a Coordenadora do Curso de Segurança no Trabalho, Profa. 32 

Karina Rossana Menezes Schussler; o Coordenador do Curso de Sistemas para Interntet, 33 

Prof. Paulo Henrique Gomes da Silva; o Coordenador do Curso de Licenciatura em 34 

Matemática, Prof. Alessandro de Melo Omena; o Coordenador do Curso de Licenciatura 35 

em Física, Prof. Jobson de Araújo Nascimento; a Representante dos Coordenadores dos 36 

Programas de Extensão, Profa. Erika Henriques de Araújo Alves da Silva; a Representante 37 

docente do Centro de Ciências Integradoras – Categoria Adjunto, Profa. Maria Lucélia da 38 

Hora Sales; a Representante docente do Centro de Ciências Integradoras – Categoria 39 

Assistente, Profa. Monique Carla da Silva Reis; o Representante docente do Centro de 40 

Ciências Integradoras – Categoria Auxiliar, Prof. Luis Fernando Hita; o Representante 41 

docente do Centro de Ciências da Saúde – Categoria Titular (suplente), Prof. Djalma 42 

Gomes Ribeiro Sobrinho; a Representante docente do Centro de Ciências da Saúde – 43 

Categoria Adjunto, Profa. Maria do Desterro da Costa e Silva; a Representante docente do 44 

Centro de Ciências da Saúde – Categoria Assistente, Profa. Graciliana Elise Swarowsky; a 45 

Representante da Associação dos Docentes da Uncisal, Profa. Josefina da Silva Santos; o 46 

Representante Discente do Diretório Acadêmico de Medicina, Acadêmico Maykon 47 

Wanderley Leite Alves da Silva; a Representante discente do centro Acadêmico de 48 

Enfermagem (suplente), Acadêmica Gerssica Karoliny do Nascimento Souza; a 49 

Representante Discente do Centro Acadêmico de Fisioterapia, Acadêmica Lanuza Mikaely 50 

da Silva Sobrinho; a Representante Discente do Diretório Acadêmico de Fonoaudiologia, 51 

Acadêmica Carliane Maria da Silva; o Representante discente do Diretório Acadêmico de 52 

Terapia Ocupacional, Acadêmico Thallyson Linik Silva de Oliveira; a Representante 53 

Discente do Diretório Acadêmico dos Tecnológicos, Acadêmica Gabrielly da Silva Lima; a 54 

Representante Discente do Diretório Central dos Estudantes, Acadêmica Julia Vieira 55 

Muniz de Albuquerque; o Representante da Federação das Indústrias do Estado de 56 

Alagoas, Dr. Alfredo Raimundo Correia Dacal. Demais Presentes: Alenilza Bezerra 57 

Costa, Representante docente do Centro de Ciências Integradoras - Categoria Adjunto 58 

(Suplente); Bárbara Patrícia da Silva Lima, Representante docente do Centro de Ciências 59 

Integradoras – Categoria Assistente (Suplente); Elenildo Aquino dos Santos, Representante 60 

docente do Centro de Ciências da Saúde – Categoria Assistente (Suplente); Ana Cláudia da 61 

Silva Fernandes Duarte, Representante Discente do Diretório Acadêmico de Medicina; 62 

Maria Júlia Cabral Fortaleza, Representante discente do Diretório Acadêmico de 63 

Fonoaudiologia (Suplente); Benivaldo Honório da Silva Júnior, Representante Discente do 64 



 
ESTADO DE ALAGOAS 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CIÊNCIAS DA SAÚDE DE ALAGOAS - UNCISAL 
CONSELHO SUPERIOR UNIVERSITÁRIO – CONSU 

Campus Governador Lamenha Filho - Rua Doutor Jorge de Lima, 113 - Trapiche da Barra - Maceió/AL. CEP 57.010-382 

Fone: (82) 3315-6703 - CNPJ 12.517.793/0001-08 

 

 

 

Ata da sessão extraordinária de 20 de outubro de 2020 - Página 3 de 21 

Diretório Acadêmico dos Tecnológicos (Suplente); Joana Maria dos Santos Sampaio, 65 

Representante Discente do Diretório Central dos Estudantes (Suplente); Angela Lima 66 

Peres, docente; Leonides Silva Gomes de Melo, docente; Alessandra Bonorandi Dounis, 67 

docente; Francisco Brenon de Oliveira Torres, discente; Tayna de Almeida Araújo, 68 

discente; Renata Cardoso Couto, docente; José João Felipe Costa de Oliveira; Laís Zau 69 

Serpa de Araújo, docente; Ana Karoline Novais Lima; Ana Beatriz Cardodo Medeiros 70 

Lins; Byara Karolina Serqueira Simões; Maisa Gomes Brandão Kullok; Maria Eduarda 71 

Murta Goes Lavenere Machado; Maria de Fátima Pessoa Tenório Mascarenhas; Vanessa 72 

da Graça Cruz Lima; Priscila Rufino da Silva Costa; Marisa Siqueira Brandão Canuto; 73 

Paula Natanyele Santos de Almeida Ferreira; Simone Stein; José Jonatas Barbosa dos 74 

Santos; Matheus Gomes Lima Verde; Thamara Consuello Costa Peixoto Coelho; Thaise de 75 

Gomes Figueiredo; Dione Oliveira da Silva; Alícia Rebeca de Lima Santos; Lara Cecília 76 

Silva de Oliveira; Israel Alves Bezerra; Ana Valkíria de Paula da Silva, Secretária do 77 

Consu; Amanda de Mesquita Vasconcelos Fonseca, respondendo pela Coordenação 78 

Administrativa do Consu. PAUTA: Plano de retorno presencial das atividades não 79 

adaptáveis ao modo remoto; Apreciação do retorno às atividades do último ano teórico dos 80 

cursos de bacharelado e tecnológico da Uncisal. Informe: Relatório Parcial de 81 

Autoavaliação Institucional do ano de 2019. Iniciando os trabalhos, Prof. Henrique Costa, 82 

presidindo a sessão, realizou a leitura da pauta, solicitou que todos mantivessem os 83 

microfones desligados caso não estivessem fazendo o uso da palavra e que as inscrições 84 

fossem realizadas pelo chat. Lembrou que os conselheiros titulares votavam e na ausência 85 

deles, a votação seria feita pelos suplente. Antes de iniciar os debates, o Presidente do 86 

Consu realizou agracedimentos aos cursos de Gestão Hospitalar e Enfermagem, que 87 

obtiveram a nota quatro no Enade, assim como aos cursos de Fisioterapia e Segurança no 88 

Trabalho com nota cinco, estendendo as felicitações e agradecimentos a todos os que 89 

auxiliavam no funcionamento dos cursos. Após tecer elogios, passou a palavra para Profa. 90 

Maísa Kullok para tratar a respeito do significado e a importância das notas no Enade 91 

(Exame Nacional de Desempenho dos Estudantes) e do IDD (Indicador de Diferença entre 92 

os Desempenhos Observado e Esperado). Iniciando sua fala, Profa. Maísa Kullok disse que 93 

a Universidade encontrava-se eufórica e que este era o reconhecimento de um trabalho 94 

realizado com excelência, sendo iniciado desde 2018 na época do recredenciamento. 95 

Destacou que de acordo com as planilha do Inep (Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 96 

Educacionais Anísio Teixeira) era possível ver o avanço do último ciclo com as notas dos 97 

cursos de Fisioterapia e Segurança no Trabalho com nota cinco, Gestão Hospitalar e 98 

Enfermagem com nota quatro e Radiologia com nota dois, que ficou um pouco a desejar 99 
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mas que iria se recuperar. Relatou que a educação no Ensino Superior obedecia ao Sinaes 100 

(Sistema de Avaliação da Educação Superior) e que os pontos considerados seriam os das 101 

avaliações realizadas, pela avaliação institucional realizada pela CPA (Comissão 102 

Permanente de Avaliação), a qual cumpria rigorosamente todos os prazos dos relatórios, 103 

tendo interferência no cômputo geral do IGC da Instituição, pelo Censo da Educação 104 

Superior, uma atividade extremamente trabalhosa e pelas notas de Avaliação Institucional 105 

do Recredenciamento, das Avaliações de Curso e do Enade, sendo este último portador de 106 

uma influência muito grande na nota final Instittucional, detendo 70% (setenta por cento) 107 

dos fatores para a nota. Destacou que poucas instituições conseguiam chegar a uma nota 108 

máxima no Enade e a Uncisal alcançou em dois cursos a nota cinco, assim como em outros 109 

dois cursos a nota quatro, um feito exímio visto a realidade de Universidade pública com 110 

diversas dificuldades. Referente ao IDD, Profa. Maisa Kullok falou que este era 111 

cumulativo, ou seja, avaliava as notas do Enade do ciclo anterior com as notas do ciclo 112 

atual, revertendo em melhor avaliação institucional, portanto, a Universidade podia se 113 

considerar parabenizada. Parabenizou ao Reitor, a equipe de gestão, Diretores de Centro, 114 

Gerentes de Núcleo e Coordenadores de Curso pelos trabalhos realizados, fazendo um 115 

elogio especial ao Prof. Augusto César, coordenador do curso de fisioterapia e 116 

aniversariante do dia. Prof. Henrique Costa parabenizou ao Prof. Augusto César pelo 117 

aniversário e pelo trabalho realizado a frente do curso de fisioterapia, posteriormente 118 

passou a palavra para a Profa. Ilka do Amaral destacando que houve uma divisão de tarefas 119 

e portanto a Vice-Reitora encontrava-se com maior propriedade nas discussões relativas a 120 

academia. Profa. Ilka do Amaral declarou que estava muito feliz e achou importante 121 

colocar que todos os cursos aumentaram ou mantiveram as notas e que isso era um reflexo 122 

dos trabalhos realizados e principalmente da participação dos estudantes, parabenizando-123 

os. Destacou que esse era um momento de comemoração e ratificou as parabenizações que 124 

a Profa. Maísa Kullok citou. Realizou a correção em sua fala ocorrida na Sessão 125 

Extraordinária da Câmara Acadêmica do dia anterior, relatando que ao término da sessão 126 

citada havia conversado com várias pessoas, inclusive foi assunto na reunião do Comitê da 127 

Academia, sobre a não obrigatoriedade da Universidade arcar com os EPI’s para uso nas 128 

aulas práticas, entretanto os EPI’s estavam inseridos no Planejamento Anual. Relatou que a 129 

Profa. Sandra Zimpel esclareceu sua dúvida que estava em relação ao quantitativo que 130 

permanecia o mesmo, era sabido que com a pandemia os valores ficaram exorbitantes, 131 

portanto, acreditou não ter problemas dessa natureza, mas lembrou que houve uma 132 

diminuição de mais da metade do repasse da fonte educação pela Secretaria da Fazenda 133 

nos últimos meses, sendo esta uma preocupação muito grande. Solicitou aos Diretores de 134 
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Centro que houvesse o repasse da planilha elaborada pelo financeiro da Universidade em 135 

relação a diminuição dos valores da fonte educação aos membros, afim de que todos 136 

tivessem o real conhecimento da problemática enfrentada. Aproveitou o momento para 137 

dizer que conversou com o pessoal do abastecimento e eles relataram que as máscaras 138 

cirúrgicas ainda não chegaram, mas sinalizaram que chegaria um carregamento para as 139 

Unidade brevemente, podendo haver um empréstimo do material já que estava na 140 

iminência de recebimento das máscaras encomendadas com destinação para a academia. 141 

Com esse empréstimo, os estágios poderiam retornar o mais brevemente possível. O 142 

conselheiro Maykon Wanderley solicitou ao Presidente do Consu que na primeira pauta 143 

fosse feito um resumo da apresentação, visto que o tema foi amplamente discutido. Prof. 144 

Henrique Costa acatou a proposição, disse que o alinhamento já havia sido feito e ressaltou 145 

que as avaliações do Enade correspondiam a um período de três anos, coincidindo com o 146 

período da gestão, parabenizou novamente à todos. Devido a questão de limitação de 147 

participação no Google Meets numa sala, houve a sugestão de que houvesse o 148 

encerramento da sala de reuniões para abertura de uma nova sala em que fosse dada 149 

prioridade aos conselheiros para discutir os assuntos da pauta e que houvesse 150 

acompanhamento ao vivo da reunião por outro link. Com a entrada do Prof. Augusto César 151 

na presente sessão houve nova parabenização e o mesmo se manifestou com os 152 

agradecimentos, assim como parabenizou a todos os cursos que participaram do Enade. 153 

Acatada a sugestão da abertura de outra sala de reunião para continuidade da discussão, 154 

liberação do link para transmissão pelo youtube a outros participantes e ressaltada a 155 

importância de participação por meio do e-mail institucional, Profa. Leonides de Mello 156 

realizou a apresentação do plano de retorno presencial das atividades não adaptáveis ao 157 

modo remoto de forma resumida e falou que as dúvidas levantadas seriam acerca das aulas 158 

síncronas e assíncronas, da questão dos espaços nas salas de aulas e ressaltou a fala de um 159 

conselheiro em sessão anterior de que a Uncisal era uma instituição de ensino que 160 

necessitaria prezar pela ética e pelo cuidado por ser uma Instituição de Ensino na área da 161 

saúde. Prof. Djalma Ribeiro Sobrinho relatou sua esperança de ter uma vacina para volta às 162 

aulas presenciais, agradeceu o grande esforço no trabalho feito pela Profa. Leonides de 163 

Mello e de toda sua equipe e sugeriu que os professores Luciana Pacheco e Fernando Maia 164 

fossem consultados pois eram infectologistas e poderiam colaborar com as informações em 165 

termos epidemiológicos. Expôs sua preocupação acerca da utilização das salas de aulas, 166 

por conhecer os tamanhos e que na sua visão as salas eram muito pequenas. Prof. Henrique 167 

Costa agradeceu a fala do Prof. Djalma Ribeiro Sobrinho e disse que tudo iria ser estudado 168 

para atender as normas de segurança. Falou que provavelmente quando voltarem as aulas 169 
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presenciais, elas irão ser ministradas de forma mista, parte da turma iria assistir presencial 170 

ou a distância, mas o foco principal seria a segurança, mesmo com a liberação do Governo 171 

do Estado, só voltaria dentro de critérios de segurança. Disse que a sugestão de convidar os 172 

infectologistas Fernando Maia e Luciana Pacheco seria pertinente. Prof. Luis Hita 173 

parabenizou a equipe pela construção do documento e disse que a teoria nem sempre se 174 

adequava a realidade, sugeriu que incluísse no documento uma observação que quando 175 

fosse implantado, seria feito um estudo especifico a partir da especificidade de cada sala, 176 

atentando para utilização de cada uma. Prof. Henrique Costa enfatizou que o foco sempre 177 

seria a segurança respeitando as normas e as orientações e colocou em regime de votação o 178 

parecer favorável da câmara acadêmica referente ao documento de planejamento de retorno 179 

presencial para aquelas atividades que não poderiam ser trabalhadas de forma remota, o 180 

qual foi aprovado por Unanimidade. Referente a apreciação do retorno às atividades do 181 

último ano teórico dos cursos de bacharelado e tecnológico da Uncisal, Profa. Liliane 182 

Dizeu informou que a pedido do Consu apresentou o documento na Câmara Acadêmica na 183 

ultima sessão. Relatou que a iniciativa foi do curso de medicina, do NDE e dos alunos e 184 

que após discussão na Câmara Acadêmica, o assunto voltou ao Consu para ampliação da 185 

discussão. Profa. Liliane Dizeu informou que Profa. Ilka do Amaral solicitou ao Comitê da 186 

Academia um estudo sobre a questão dos empréstimos para os alunos e a viabilidade do 187 

retorno. Enfatizou que o importante para falar no Consu seria que essa demanda veio para 188 

o Comitê Gestor que viu a necessidade do curso de medicina e sugeriu ampliar para os 189 

demais cursos, para que os outros anos teóricos pudessem também participar e serem 190 

contemplados por este retorno. Referente a votação do assunto na Câmara Acadêmica, a 191 

apreciação do retorno às atividades do último ano teórico dos cursos de bacharelado e 192 

tecnológico da Uncisal obteve sete votos a favor, oito contra e uma abstenção. A Vice-193 

reitora falou que houve mais uma reunião no Comitê da Academia que discutiu tal ponto 194 

de retorno com todos os argumentos postos na Câmara Acadêmica, informou que alguns 195 

cursos, mais precisamente o curso de terapia ocupacional, informação dada e confirmada 196 

pela representante do movimento estudantil Júlia Muniz, de que alguns estudantes não 197 

teriam condições de ir à Universidade por diversas questões. Diante dessa informação 198 

solicitou aos Diretores dos Centros que entrassem em contato com os Coordenadores de 199 

Curso para saber exatamente a situação de cada curso específico. Enfatizou que uma coisa 200 

seria a instituição ter computadores para oferecer na universidade e outra seria saber se 201 

esses alunos iriam poder fazer esse deslocamento. Se mostrou preocupada por entender que 202 

retorno do último ano teórico de cada curso poderia ser optativo por curso, respeitando a 203 

acessibilidade que foi a questão principal que o Consu colocou como condicionante ao 204 
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retorno de qualquer atividade remota, sendo a questão da acessibilidade precedente a 205 

qualquer outra questão discutida. Pelos motivos explanados foi solicitado tanto para a 206 

Profa. Sandra Zimpel quanto para o Prof. Gustavo Vasconcelos que ambos conversassem 207 

com os coordenadores dos cursos em bacharelado e tecnológico para entender a real 208 

necessidade. Profa. Ilka do Amaral disse que surgiu outro questionamento sobre o tempo 209 

de resposta e foi entendido que por se tratar de pouquíssimos alunos por curso, poderia 210 

haver tempo hábil. Terminando sua fala, Profa. Ilka do Amaral passou a palavra para os 211 

para os coordenadores para saber se foi feito o levantamento. Profa. Sandra Zimpel falou 212 

que a solicitação foi feita em cima da hora, mas alguns coordenadores já tinham tal 213 

alinhamento, principalmente os cursos de Terapia Ocupacional e Fisioterapia e solicitou 214 

que os coordenadores pudessem falar sobre seus cursos. Profa. Ana Elizabeth Lins 215 

parabenizou o Prof. Augusto César e falou que no curso da Terapia Ocupacional quatorze 216 

alunos estavam com dificuldades, mas naquele momento sete realmente não poderiam ir a 217 

Universidade assistir aula, eles não tinham um computador para assistir aula remota, três 218 

alunos conseguiriam ir para a Uncisal assistir aula e os outros três conseguiram 219 

computador com algum familiar, então o curso seguia com sete alunos precisando de 220 

computador em casa. Profa. Aline Marques concordou com a fala da Profa. Sandra Zimpel 221 

e disse ter tido muito pouco tempo para conseguir contato com os alunos. Falou que pelos 222 

dados da PROEST, a enfermagem teria dois alunos no interior, conseguiu contato com 223 

uma que disse que conseguiria usar o computador da Uneal,  mas não conseguiu contato 224 

com a outra aluna. Falou que estava preocupada por que entrou em contato com a turma, 225 

onde mais pessoas alegaram não ter acessibilidade e acreditou que essa pessoas não se 226 

inscreveram no edital para os chromebooks e que mais duas alunas precisariam de 227 

computador. Prof. Augusto César externou suas preocupações com a volta dos alunos do 228 

quarto ano, porque envolveria a questão de segurança de planejamento, disse que precisava 229 

de esclarecimentos da PROEG em relação a Calendários de como ficaria o retorno, como 230 

seria  essa volta escalonada, uma vez que o aluno só voltariam com os chromebooks. Disse 231 

que o colegiado, o NDE argumentou se cada turma fosse resolvendo seus problemas, as 232 

turmas poderiam fazer uma solicitação, assim como vez o curso de medicina para voltar as 233 

aulas normal, falou que precisaria do posicionamento da instituição sobre essa questão. 234 

Enfatizou que foi aprovado na Câmara Acadêmica e no Consu o Calendário Acadêmico de 235 

cento e oitenta dias válidos para todos os cursos e salientou que todos sabiam que ficaria 236 

apertado. Disse que Fonoaudiologia, Fisioterapia e Terapia Ocupacional se reuniam 237 

frequentemente e questionaram a PROEG, que obtiveram como resposta do próprio comitê 238 

da Academia que poderiam fazer aulas de reposição, falou que estes questionamentos 239 
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surgiram a partir da solicitação da volta do quarto ano de medicina. Expôs que a 240 

necessidade de ampliar soluções deveria ser discutida no Consu, na Proeg e no Comitê  e 241 

que escutou os outros colegas coordenadores de curso que também consideraram estarem 242 

preparados para a volta do primeiro ao quarto ano. Falou sobre a questão dos EPI’s e 243 

sugeriu uma força-tarefa para conseguir o material necessário, garantindo o acesso 244 

universal e igualitário a todos. Prof. Henrique Costa pediu para o Prof. Augusto César 245 

responder qual a quantidade de estudantes que precisavam de computador e se esses 246 

continuavam precisando, e este respondeu que somente um aluno precisava de 247 

chromebook. Profa. Ranilde Costa disse que fez reunião com os alunos do último ano 248 

teórico e que na última lista que recebeu da Proest, na demanda do Consu da terça-feira 249 

anterior, tinham três alunos e em razão de não ter tido tempo hábil, não sabia precisar se 250 

continuava dessa forma. Profa. Lais Zau disse que no quarto ano ninguém teria dificuldade 251 

de acessibilidade, enfatizou que a proposta foi para as aulas práticas que seria o grande 252 

problema em razão da carga horária prática e as dificuldades com as unidades por terem 253 

diminuído o número de acesso de estudantes nas unidades. Profa. Karina Schussler falou 254 

que apenas uma aluna do quinto período pediu o chromebook, se sentia contemplada com a 255 

fala do Prof. Augusto César em relação a volta dos últimos anos e afirmou que o curso 256 

estaria pronto para voltar as aulas em formato remoto. Profa. Denise Barbosa disse que no 257 

primeiro ano quatro alunos estariam esperando os chromebooks, no último ano dois alunos 258 

estariam nessa espera e apenas o segundo ano estaria apto a assistir aula. Prof. Paulo 259 

Henrique Gomes relatou ter feito o levantamento dos alunos a mais ou menos dois meses e 260 

que na semana anterior realizou uma reunião geral, não havendo nenhum pronunciamento 261 

novo, então cem por cento dos alunos do curso teriam possibilidade de retornar, só não 262 

sabia confirmar se o retorno relatado pelos alunos seria presencialmente ou remotamente. 263 

Em resposta, Prof. Henrique Costa explicou que por alguns alunos terem carência de 264 

equipamento e pela Universidade ainda não ter disponibilizado os chromebooks, a Uncisal 265 

iria disponibilizar alguns aparelhos existentes na instituição e os que não tiverem, se 266 

precisassem e pudessem ir na Uncisal o problema estaria resolvido, pelos menos até a 267 

chegada dos chromebooks. Prof. Reinaldo Alves informou estar na mesma situação do 268 

Prof. Paulo Henrique Gomes, o levantamento foi feito em média a dois meses, dos alunos 269 

desperiorizados todos poderiam assistir as aulas, todos os matriculados gostariam de 270 

retornar o mais rápido possível. Profa. Cícera Alencar, em relação ao curso Tecnológico de 271 

Alimentos, relatou que os alunos gostariam de retornar, alguns iriam para a Uncisal e 272 

outros permaneceriam em casa. Prof. Éder Rocha disse que o Curso Sistemas Biomédicos 273 

estava em fase de desativação, então no momento só teriam onze alunos e somente três 274 
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deles estavam com disciplina pendente, o restante estava em estágio ou apenas com o TCC 275 

pendente. Os três alunos não precisariam se dirigir a Uncisal, pois tinham equipamento 276 

necessário para o retorno. Após explanação dos Coordenadores dos Cursos presentes, Prof. 277 

Henrique Costa passou a palavra para a Profa. Ilka do Amaral que explanou sua 278 

preocupação com os sete alunos do Curso de Terapia Ocupacional que não teriam 279 

condições de se dirigir até a Universidade e que a Uncisal não teria sete equipamentos para 280 

empréstimos. Preocupou-se também com a questão de acessibilidade dos alunos em que 281 

alguns não teriam condições de comparecer à Universidade para assistir as aulas, mesmo 282 

que remotamente. Solicitou auxílio das pessoas presentes à reunião para atender as 283 

necessidades dos estudantes. Entendeu que não poderia levar a discussão adiante se a 284 

Universidade não pudesse dar acessibilidade a todos os estudantes. Profa. Alessandra 285 

Bonorandi falou da questão que foi apresentada na Câmara Acadêmica e no Pleno do 286 

Consu sobre o trabalho de acompanhamento que o curso de Terapia Ocupacional vinha 287 

realizando com os alunos. Relatou que fizeram uma reunião na segunda-feira para escutar 288 

os estudantes sobre a possibilidade de retorno e reduziram para metade dos números de 289 

alunos que precisavam de equipamentos, mas ainda seriam sete dentro dessa redução. 290 

Enfatizou que o intuito deveria ser para haver o retorno desde que todos os alunos 291 

conseguissem o acesso. Profa. Maria do Desterro iniciou sua fala informando que a 292 

temática foi muito discutida no NDE e Colegiado da Fisioterapia, defendeu que o retorno 293 

só fosse possível quando todas as turmas pudessem, observando-se a avaliação que seria 294 

feita pela Proeg sobre o retorno dos últimos anos de todos os cursos. Prof. Vagner 295 

Herculano iniciou pedindo desculpas por não ter conseguido participar da reunião da 296 

Câmara Acadêmica do dia anterior. Mostrou preocupação quanto a compreensão do que 297 

estaria sendo discutido, pois o levantamento sobre os alunos que teriam possibilidade ao 298 

acesso remoto ou não, feito pela Proest. Ressaltou que a discussão partiu de uma 299 

solicitação feita pelos alunos do quarto ano do curso de medicina que teria uma carga 300 

horária dobrada em relação aos outros cursos, ou seja, considerando que houve a 301 

aprovação dos cento e oitenta dias, se a continuidade não fosse para logo, estes acabariam 302 

o semestre letivo depois dos outros cursos, ensejando na mesma situação de um calendário 303 

irregular, então, mostrou que com o início imediato do último ano teórico do curso de 304 

medicina, posteriormente quando todos os outros cursos retornassem, o semestre letivo 305 

estaria o mais regulado possível. Relatou que no decorrer da discussão posta, diante da 306 

necessidade da elaboração de um novo plano levantou-se a possibilidade de retorno de 307 

todos os últimos anos teóricos com a problemática de que alguns alunos estariam 308 

enfrentando problemas de acesso às aulas remotas. Sob seu ponto de vista, Prof. Vagner 309 
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Herculano destacou que todos os aspectos de impedimento aos alunos às aulas remotas 310 

deveriam ser sanados, no entanto, deveria-se observar até onde a Universidade poderia 311 

intervir, pois haviam questões muito particulares dos discentes que a Uncisal não poderia 312 

auxiliar, a exemplo, a questão de o aluno não ter com quem deixar o filho para poder 313 

continuar o curso. Tratou sobre a evasão nos cursos tanto na época de aulas presenciais 314 

quanto na época da pandemia por diversos fatores alheios a Universidade e ratificou a 315 

necessidade de fazer um levantamento para verificar as necessidades dos estudantes de 316 

forma mais profunda, de forma a buscar a inclusão de todos às aulas tanto de forma remota 317 

quanto às práticas. No chat, diversos participantes disseram se sentir contemplados com a 318 

fala do Prof. Vagner Herculano e da Profa. Alessandra Bonorandi, que disse que a 319 

discussão foi exaustivamente discutida no pleno do conselho e que não estaria em pauta 320 

abrir mão da acessibilidade a todos. Profa. Margareth Tavares parabenizou as notas do 321 

Enade e disse estar de acordo com a fala do Prof. Vagner Herculano. Lembrou uma fala do 322 

Prof. George Márcio em uma sessão do Consu sobre a necessidade do cuidado com relação 323 

ao processo real de exclusão. Disse que na sessão da Câmara Acadêmica do dia anterior se 324 

absteve no tocante a pauta discutida e que por meio de whatsapp, um aluno pediu que a 325 

temática fosse pensada com carinho. Fez uma citação de Karl Popper “Adtimidamente, 326 

todos nos esforçamos por evitar erros; e deveríamos ficar tristes ao cometer um engano. 327 

Todavia, evitar erros é um ideal pobre; se não ousarmos atacar problemas tão difíceis que o 328 

erro seja quase inevitável, então não haverá crescimento do conhecimento. De fato, é com 329 

as nossas teorias mais ousadas, inclusive as que são errôneas, que mais aprendemos. 330 

Ninguém está isento de cometer enganos; a grande coisa é aprender com eles”. Solicitou 331 

que fosse realizada uma reflexão, pois ninguém estaria isento de cometer erros ou enganos 332 

e que o importante seria aprender com o processo. Relatou entender o comportamento dos 333 

alunos, trouxe as diversas realidades vivenciadas pelos estudantes e pelos professores e 334 

pediu que todos pensassem na questão do respeito ao próximo, exaltando os trabalhos 335 

realizados pela Reitoria e Pró-Reitorias. Tayna Araújo e Francisco Brenon, no chat, 336 

relataram que os discentes estavam muito cansados e às vezes se exaltavam, no entanto, 337 

solicitaram desculpas por qualquer exaltação e disseram que a gestão estava trabalhando 338 

muito. Profa. Flaviana Wanderley parabenizou Prof. Margareth Tavares pela fala, ressaltou 339 

que todos estavam vivenciando momentos de estresse e que diversos procedimentos 340 

dependiam de trâmites burocráticos, os quais muitas vezes geravam ansiedade. Relatou que 341 

no NUCIB foi feita uma discussão sobre o ponto de pauta tratado, disse que o núcleo 342 

entendia as necessidades dos alunos e que haviam algumas dúvidas as serem esclarecidas 343 

em relação aos chromebooks, se haveria algum prazo para a chegada do material. A 344 
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princípio pensou em haver o retorno total, no entanto, a depender do tempo de chegada do 345 

material houve uma discussão sobre possibilidade do retorno escalonado de forma 346 

igualitária, sendo definida para todos os cursos. Prof. Henrique Costa disse que o processo 347 

do chromebook foi encaminhado para a Procuradoria Geral do Estado e esta devolveu a 348 

Uncisal solicitando informações adicionais, após o acréscimo das informações o processo 349 

retornou a PGE, informou que posteriormente o processo deveria ser encaminhado ao 350 

CPOF (Comitê de Programação Orçamentária e Financeiro) e que possivelmente a 351 

liberação não deveria demorar, tendo em vista que a análise deveria ser feita pela 352 

Secretaria da Fazenda, com a aprovação, após o  retorno do processo à Universidade e 353 

realização do empenho, a empresa teria o prazo de até trinta dias para entrega do material. 354 

Profa. Ilka do Amaral informou que de início não havia uma segunda empresa, visto que a 355 

primeira desistiu do processo. Houve a necessidade de realização de outra cotação e que 356 

nesta houveram duas empresas, ou seja, dois orçamentos. Profa. Flaviana Wanderley 357 

perguntou se em dezembro de 2020 a Universidade haveria possibilidade do material ter 358 

sido entregue. Prof. Henrique Costa relatou que haveria a possibilidade, mas que teria que 359 

aguardar os trâmites burocráticos finalizarem para haver uma certeza sobre prazos. Prof. 360 

Audenis Lima informou ter sido contemplado pelo discurso do Prof. Vagner Herculano. 361 

Mostrou preocupação a respeito do retorno escalonado, mas que possivelmente seria uma 362 

estratégia necessária para que não houvesse um atraso maior, causando maiores 363 

irregularidades no calendário acadêmico e problemas de cunho emocional aos alunos que 364 

ansiavam o retorno a fim de concluir seus cursos. Declarou que seu voto seria favorável ao 365 

recomeço, mesmo com as dificuldades postas, acreditando que a satisfação do retorno 366 

poderiam ser maiores. Profa. Laís Zau reconheceu o trabalho realizado pela gestão e pelas 367 

pró-reitorias, ressaltou que a gestão estaria tentando resolver as problemáticas de forma 368 

incansável, entretanto, algumas delas não dependiam única e exclusivamente da gestão. 369 

Solicitou compreensão a todos destacando que não houveram culpados na pandemia e que 370 

todos estavam tentando se adequar a nova realidade posta. Destacou que as decisões não 371 

poderiam ser definitivas, pois a cada dia havia uma situação nova. Solicitou que fosse feita 372 

uma reflexão mais profunda diante da situação. Relatou que o NDE de medicina, em 373 

momentos anteriores não era a favor de aulas remotas, pois na formação do profissional de 374 

saúde seria necessário estar próximo dos estudantes para desenvolvimento das habilidades 375 

éticas. Tratar os grupos diferentes de maneira igualitária seria uma grande injustiça, 376 

mostrando as diferentes realidades no curso de medicina, em que muitos alunos eram 377 

oriundos de grupos de vulnerabilidade social. Quanto maior tempo demorar para concluir o 378 

curso, maiores dificuldades o estudante iria ter. Falou que o quarto ano de medicina teria 379 
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no total 1.120 (mil cento e vinte) horas e mais de 60% (sessenta por cento) seria de aulas 380 

práticas com pacientes, o que as tornaria insubstituíveis, sendo justificadas pela 381 

experiência e desenvolvimento de habilidades que dependeriam do atendimento regular 382 

dos pacientes. Todas as aulas práticas do quarto ano de medicina eram ministradas em 383 

ambulatórios, hospitais e outros tipos de atividade e, em função da pandemia os campos de 384 

atuação reduziram a capacidade de atendimento. A carga horária prática estaria sendo 385 

diluída em várias semanas em pequenos grupos, em que para atingir a carga horária total o 386 

quarto ano precisaria de mais tempo. Falou que quando foram aprovados os 180 (cento e 387 

oitenta) dias não houve reflexão sobre como estavam as Unidades. Diante do que foi posto 388 

chegaram a conclusão de que se houvesse a retomada de todos os cursos ao mesmo tempo, 389 

haveria de se aceitar que todos os cursos terminassem ao mesmo tempo, sendo uma grande 390 

irrresponsabilidade dos professores, do curso e da Universidade haver duas cargas horárias, 391 

uma prevista na Unidade Curricular no plano de ensino e outra efetivamente cumprida, 392 

assim seria uma grande irresponsabilidade permitir que os alunos avançassem aos estágios 393 

sem estarem efetivamente aptos, por isso, o curso de medicina estaria defendendo a 394 

necessidade de retomada das aulas práticas o quanto antes. Solicitou a sensibilidade dos 395 

conselheiros para verificar as diferenças e que estas quando não observadas poderiam gerar 396 

uma grande injustiça. A conselheira Julia Muniz disse que a fala dela girava em torno da 397 

resolutividade, que entendia que a maior preocupação seria com a acessibilidade dos 398 

alunos, até por que em sessão anterior do Consu houve a concordância de que somente 399 

haveria o retorno se todos os alunos tivessem a devida condição. No momento deveria 400 

pensar em soluções, a exemplo, como iriam conseguir computadores para os alunos que 401 

não pudessem se deslocar até a Universidade. Profa. Alenilza Bezerra mostrou sua 402 

preocupação sobre a possibilidade da existência de diversos calendários. O Presidente do 403 

Consu disse que aquele era um momento sui generis e a qualquer momento o Governador 404 

poderia publicar um decreto possibilitando o retorno das aulas para os adultos a depender 405 

da realidade de cada Instituição, a recomendação da Secretaria de Planejamento e da 406 

Secretaria de Educação seria um retorno escalonado, portanto, de acordo com as 407 

possibilidades, o retorno estaria sendo dos últimos anos para os primeiros. A discussão 408 

estava sendo sobre como seria feito o retorno escalonado devido a variabilidade da ocasião. 409 

Francisco Brenon, representante do quarto ano do curso de medicina falou acerca das 410 

dificuldades dos alunos na situação expecional vivenciada e a carga horária de mil, cento e 411 

vinte horas, onde sessenta por cento deveria ser vivenciada com os pacientes e fez a 412 

proposta para que houvesse o início das aulas práticas e remotas com a preocupação de 413 

cumprimento da carga horária total supracitada. A proposta inicialmente tratada foi 414 
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acrescentada através da contra proposta do Comitê de Crise, algo que foi de grande 415 

satisfação, pois criou oportunidade para outros cursos iniciarem e darem continuidade às 416 

atividades, desse modo solicitou apoio para que houvesse a permissão do retorno das aulas 417 

dos últimos anos teóricos dos cursos. Alegou a necessidade de resolutividade quanto aos 418 

alunos que ainda não teriam pleno acesso aos computadores, destacou que os discentes e a 419 

gestão poderiam se unir para buscar forças para conseguir os materiais necessários. Expôs 420 

que o retorno a distância seria com o intuito de diminuir os prejuízos causados pela 421 

pandemia e teceu agradecimentos a gestão e a todos os presentes. Profa. Renata Couto 422 

falou que desde o início da pandemia estavam sendo realizado estudos sobre como seria o 423 

retorno remoto. Após análise da proposta realizada pelo curso de medicina pelo Grupo da 424 

Proeg, após discussão no Comitê da Academia, realização de reuniões com os 425 

coordenadores dos cursos e baseado nas discussões sobre como ficariam os calendários 426 

acadêmicos a quantidade de dias letivos ficou sendo de 180 (cento e oitenta). Caso 427 

houvesse a aprovação do retorno dos últimos anos, haveria a necessidade de serem 428 

trabalhados dois calendários, o primeiro para os alunos dos últimos anos teóricos e o 429 

segundo para os demais alunos com a finalidade de fechamento do ano de 2020. Relatou 430 

que uma das colocações feitas pela Proeg, tendo sido aceita pelo grupo, foi de que 431 

houvesse uma organização em conjunto a fim de haver um retorno em comum do ano 432 

letivo de 2021. Falou que após o término do ano letivo de 2020 seria dado um período 433 

antes do início letivo de 2021 para que houvessem os ajustes necessários a serem 434 

construídos junto às coordenações de curso. Prof. Henrique Costa falou que basicamente 435 

haviam algumas propostas encaminhadas para votação, a primeira seria o parecer da 436 

Câmara Acadêmica do dia anterior, o qual rejeitou o retorno às atividades do último ano 437 

teórico dos cursos de bacharelado e tecnológico. Profa. Ilka do Amaral disse que não havia 438 

consultado o Comitê da Academia, mas propôs aprovação com a condicionante de 439 

acessibilidade para todos os estudantes, havendo a necessidade da busca de soluções 440 

individuais para os que não tivessem condições de se dirigir a Universidade. Sob o ponto 441 

de vista do Prof. Henrique Costa, haviam duas propostas a serem analisadas pelo Conselho, 442 

relatando a questão da necessidade de acessibilidade a todos. Algumas turmas teriam 443 

condições de retornar, enquanto outras ainda não tinham. No chat, Maria Eduarda 444 

Machado escreveu que os cursos que voltassem não prejudicariam os demais e a aluna 445 

Tayna Araújo disse que os alunos estavam dispostos a iniciar campanhas para arrecadar 446 

computadores. Profa. Ilka do Amaral expôs que a proposta seria a aprovação do retorno 447 

condicionada a acessibilidade para os últimos anos, visto que houve uma aprovação 448 

anterior do Consu sobre o retorno, desde que sanadas as condicionantes e deveria partir 449 
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desse princípio para a discussão posta. O Presidente do Consu falou que uma turma só 450 

poderia voltar se as outras turmas do outros cursos também pudessem. No chat, Prof. 451 

Audenis Lima colocou que a proposta do comitê deveria ser a proposta número um. A 452 

Vice-Reitoria relatou que a Proposta do Comitê da Academia não foi aprovada na sessão 453 

da Câmara Acadêmica do dia anterior, logo, a proposta número um foi de que não 454 

houvesse o retorno e que a proposta relatada seria a aprovação condicionada a 455 

acessibilidade. Prof. Vagner Herculano defendeu que havia a necessidade de uma terceira 456 

proposta que seria o retorno do quarto ano de medicina, tendo em vista a carga horária 457 

extensa e que deveria haver ciência de que o semestre de todos os cursos poderiam ser 458 

finalizados junto com o término do semestre de medicina. Prof. Luis Hita expôs a questão 459 

dos cento e oitenta dias, todos iniciariam juntos e finalizariam juntos. Prof. Vagner 460 

Herculano relatou que em discussão, caso alguma turma, em caso de expecionalidade, não 461 

conseguisse finalizar seria pedido dias extras para terminar, mas que no caso de medicina 462 

seria claro e evidente que não iria finalizar no prazo. Profa. Ranilde Costa destacou as 463 

diferentes realidades em dos cursos, a exemplo na Fonaudiologia, o terceiro ano (último 464 

ano teórico) teria 960 (novecentos e sessenta) horas, o segundo ano teria 1.120 (mil cento e 465 

vinte) horas, sob seu ponto de vista seria necessário estabelecer critério único para tomada 466 

de decisões e falou sobre a questão de saúde mental dos alunos. Enfatizou a necessidade da 467 

busca por soluções que pudessem atender não apenas a grupos individuais, atentando-se a 468 

grupos coletivos. Solicitou respeito nas discussões, pois nas reuniões quando o discurso era 469 

favovárel havia uma chuva de elogios, no entanto quando era desfavorável haviam diversas 470 

reclamações e pediu amadurecimento do grupo. De acordo com o Presidente do Consu a 471 

discussão gerou algumas propostas, uma delas foi o retorno com atendimento das 472 

condicionantes e que estas fossem analisadas pelos NDE’s dos cursos, observando as 473 

particularidades enfrentadas em cada curso e em cada realidade vivenciada. Logo, houve a 474 

proposta da Câmara Acadêmica a qual negou o retorno, em que esta defendia a 475 

acessibilidade universal. Havia a proposta da Profa. Ilka do Amaral que seria de apoiar o 476 

retorno dos últimos anos teóricos, desde que sanadas as condicionantes de forma geral. 477 

Havia a proposta de que os cursos que tivessem a condição de retorno após discussão no 478 

NDE, que assim o fizesse. Prof. Augusto César disse que a proposta da Profa. Ranilde 479 

Costa e do Prof. Vagner Herculano não era conjunta e sob seu ponto de vista, Profa. 480 

Ranilde Costa realizou uma reflexão que se fosse aprovado retorno de um curso os outros 481 

deveriam voltar também. Profa. Ranilde Costa falou que  não fez proposta, mas fez uma 482 

reflexão posta aos conselheiros. Prof. Henrique Costa falou que em uma das propostas não 483 

caberia o retorno somente para a medicina e sim para todos os que tivessem a questão da 484 
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acessibilidade sanada. Prof. Augusto César esclareu que caso houvesse negativa do parecer 485 

da Câmara Acadêmica e havendo resolução do problema, o Consu poderia retornar, pois as 486 

coisas estavam sendo dinâmicas e a realidade poderia mudar a qualquer momento. Caso 487 

houvesse aprovação do parecer da Câmara Acadêmica, isso não queria dizer que não 488 

haveria retorno, se caso as condicionantes fossem sanadas. Sob seu ponto de vista, seria 489 

muito mais fácil voltar a discutir a temática depois que as condicionantes fossem atendidas 490 

e que a discussão seria passível de reversão em momento posterior. Profa. Flaviana 491 

Wanderley disse não estava entendendo as propostas dois e três, uma seria voltar os 492 

últimos anos condicionados à acessibilidade, enquanto que a outra seria de acordo com os 493 

NDE’s, portanto a terceira não estaria clara. Prof. Henrique Costa disse que entendeu que a 494 

proposta passaria por uma observação de que seria pra voltar o último ano teórico do curso 495 

de medicina, mas que como outros cursos também teriam condições de retornar, a análise 496 

ficaria a cargo dos NDE’s sobre as condições de cada curso para o retorno. Profa. Angela 497 

Peres falou que a questão teórica e prática para os cursos tecnológicos eram realizadas o 498 

tempo inteiro. Sob o ponto de vista da Profa. Flaviana Wanderley, a proposta número três 499 

quebraria tudo que foi discutido no Consu anteriormente sobre a igualdade na 500 

acessibilidade e que complicaria até na questão de gerenciamento dos cursos. O presidente 501 

do Consu disse que a questão do gerenciamento passaria pela Proeg e que esta precisaria 502 

ser consultada. A grande preocupação seria prejudicar alguém na tentativa de uniformizar a 503 

tratativa da problemática. Profa. Flaviana Wanderley expôs que na prática, a proposta três 504 

seria muito difícil de operacionalizar. Prof. Luis Hita apoiou Profa. Flaviana Wanderley e 505 

falou que haveria uma dificuldade muito grande para gerenciar todos os cursos, 506 

defendendo o retorno de forma igualitária. Prof. Djalma Ribeiro Sobrinho comentou acerca 507 

das diferenças das propostas. Profa. Karina Schussler, apoiada pelo Prof. Paulo Henrique 508 

Gomes, diante das peculiaridades para os bacharelados sugeriu que houvesse uma votação 509 

separada dos bacharelados e tecnológicos, visto que os tecnológicos não tinham 510 

condicionantes a atender e que iria se abster na votação pelo fato de não estar contemplada 511 

na realidade posta. O Presidente do Consu, diante dos argumentos postos e concordância 512 

do Prof. Vagner Herculano, após versar sobre a necessidade de aprofundamento nos casos 513 

dos estudantes que não conseguiriam ter aulas remotas e concordância da Vice-Reitora 514 

foram consideradas as seguintes propostas: 1 – Não haver o retorno (devolutiva da Câmara 515 

Acadêmica), 2 - Aprovação do retorno aos últimos anos teóricos de todos os cursos 516 

(Comitê da Academia) e 3 - Aprovação do retorno dos últimos anos teóricos de todos 517 

cursos, garantindo a acessibilidade (proposta da conselheira Profa.Ilka do Amaral). Após 518 

debate, Profa. Ilka do Amaral disse que na reunião do Comitê da Academia junto com os 519 
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estudantes foi lançada a proposta para que fosse para todos os cursos, os próprios 520 

estudantes tiraram a proposta deles que seria voltar exclusivamente e quando veio para o 521 

Consu veio uma única proposta que era o retorno de todos os anos teóricos de cada curso, 522 

disse que a proposta de voltar apenas medicina não foi encaminhada ao Consu. Profa. 523 

Simone Schwartz falou que  tudo estava na ata da reunião do Conselho da Academia 524 

quando os meninos da medicina concordaram que seria para todos. O aluno Breno de 525 

Oliveira respondendo a pergunta da Profa. Ilka do Amaral pelo chat, disse que os alunos 526 

ficaram agraciados com a proposta do comitê. Profa. Bárbara Patricia disse que entendeu  527 

que a proposta número um contemplava todos os anos dos cursos, a proposta dois seria 528 

para acessibilidade para os últimos anos teórico dos cursos. Prof. Djalma Ribeiro Sobrinho 529 

explicou que a proposta um estava muito clara, não voltar ninguém e a proposta dois 530 

estaria autorizado o retorno para os últimos anos teóricos para os cursos que tivessem 531 

acessibilidade, a exemplo se medicina tivesse poderia voltar, se fonoaudiologia não tivesse 532 

não voltava, explicou que cada curso estaria autorizado a voltar desde que todos os alunos 533 

daquele último ano teórico tivesse condições. Sob seu ponto de vista, a proposta da Profa. 534 

Ilka do Amaral foi a seguinte: Ou todos os últimos anos teriam condições de retornar ou 535 

não. Todos teriam que aguardar que todos os alunos de todos os últimos anos teóricos 536 

tivessem acessibilidade. Profa. Simone Schwartz falou que o Prof. Djalma Ribeiro 537 

Sobrinho estava equivocado. O conselheiro Maykon Wanderley argumentou sobre a  538 

sessão do Consu que foi deliberado sobre retorno com ensino remoto com acessibilidade 539 

de todos e perguntou as Profas. Liliane Dizeu e Ilka do Amaral quando da chegada dos 540 

Chromebooks, se a Proeg iria informar ou quem iria dar o start. Prof. Henrique Costa disse 541 

que levaria um tempo até conseguir, mesmo com a campanha relatada no chat e teria que 542 

depender do processo de compra dos chromebooks, portanto não sabia qual seria o mais 543 

rápido para atingir uma acessibilidade global. Profa. Simone Shwartz disse que pensando 544 

dessa forma, seria desconsiderado tudo que foi discutido na Câmara Acadêmica que foi 545 

decidido pelo não retorno, falou que os conselheiros iriam votar na decisão da Câmara 546 

Acadêmica ou com o condicionante, só retornaria com acessibilidade de todos. Prof. 547 

Henrique falou que a Câmara era consultiva e o Consu era deliberativo. Prof. Augusto 548 

César afirmou que não poderia ter três propostas, primeiro votaria o parecer da câmara 549 

acadêmica, do jeito que estava, três propostas tornava muito confuso e as pessoas não 550 

estavam entendendo. Enfatizou que o que estava em discussão seria o parecer e a partir do 551 

parecer junto às reflexões feita nessa reunião, as pessoas iam optar por voltar ou não voltar. 552 

Disse que a pauta seria a discussão em cima do parecer da Câmara, concordou com a fala 553 

do Prof. Henrique Costa em dizer que a Câmara era consultiva, teria que ser consultivo e 554 



 
ESTADO DE ALAGOAS 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CIÊNCIAS DA SAÚDE DE ALAGOAS - UNCISAL 
CONSELHO SUPERIOR UNIVERSITÁRIO – CONSU 

Campus Governador Lamenha Filho - Rua Doutor Jorge de Lima, 113 - Trapiche da Barra - Maceió/AL. CEP 57.010-382 

Fone: (82) 3315-6703 - CNPJ 12.517.793/0001-08 

 

 

 

Ata da sessão extraordinária de 20 de outubro de 2020 - Página 17 de 21 

apreciado isoladamente. Prof. Henrique Costa enfatizou que seria aprovar ou não, o 555 

parecer da Câmara Acadêmica. A conselheira Julia Muniz lembrou que assegurar a 556 

acessibilidade de todos foi uma proposta vencida no Consu, que a votação seria duas 557 

propostas, a primeira da Câmara Acadêmica de não voltar, e a segunda seria voltar desde 558 

que seja garantida a acessibilidade de todos os estudantes, fez uma explicação sobre os 559 

cursos decidirem ou não voltar, disse que o curso em comum acordo decidiria não voltar 560 

seria uma coisa, outra coisa seria o curso não voltar por que os alunos não teriam 561 

acessibilidade, enfatizando que seriam dois pensamentos diferentes. Exemplificou o curso 562 

de terapia ocupacional que não iria voltar por que não tinha acessibilidade garantida para 563 

os alunos. Finalizou dizendo que seriam duas pautas: ou não retornava ou retornava com 564 

acessibilidade para todos. Prof. Augusto César concordou com a aluna Julia Muniz dizendo 565 

que seriam apenas duas propostas. A Vice-reitora concordou com os conselheiros. Falou 566 

que se a seriam duas propostas e que a questão de acessibilidade estava garantida no Consu 567 

anterior. Prof. Henrique Costa indagou se todos estavam entendendo a discussão e reforçou 568 

que todos estavam vivendo um momento novo com uma doença que o aprendizado era 569 

diário, com novas situações, solicitou calma a todos visto que o assunto era polêmico. Prof. 570 

Vagner Herculano afirmou que só teriam uma proposta, voltar ou não voltar. Profa. Denise 571 

Barbosa explanou que a proposta da Câmara de não voltar, foi porque queria voltar com 572 

todos os anos dos cursos e pediu a confirmação para o Prof. Augusto César sobre o 573 

assunto, o qual confirmou, e disse que era a preocupação máxima da Câmara a 574 

acessibilidade para todos. Prof. Henrique Costa indagou aos conselheiros, se a reunião 575 

poderia se estender uma pouco mais até finalizar a votação, não havendo objeção deu 576 

continuidade a reunião. Explanou que teria muita discussão sobre os cursos bacharelados e 577 

tecnológicos por terem características e necessidades muito diferentes. Disse que ainda 578 

haveria muitas discussões relacionadas a esse assunto e colocou as propostas para votação, 579 

explicando que basicamente seria aprovar ou não aprovar. A primeira proposta, dizia que 580 

não iria voltar, porque não teria condições de acessibilidade, a segunda seria dizer que só 581 

voltaria se tivesse condições, se não tivesse não voltaria, disse que não estava vendo 582 

diferenças entres elas, mas para constar, colocaria para votação. Profa. Sandra Zimpel 583 

enfatizou que a segunda proposta seria aprovar a volta dos últimos anos teóricos. Prof. 584 

Henrique disse que a escolha era aprovar ou não aprovar o parecer da Comissão. Explicou 585 

que a Comissão não aprovou a volta, porque não garantia a acessibilidade a todos em todos 586 

os cursos, disse que a discussão na reunião não era o retorno global e sim o retorno 587 

exclusivo dos últimos anos teóricos, sendo esse assunto que o Consu encaminhou para 588 

Câmara Acadêmica, sendo rejeitado. Explicou que estava trazendo o parecer para votação 589 
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para ser aprovado ou rejeitado, disse também que na prática a situação não diferenciaria 590 

em nada uma a outra, porque só iria voltar se todos tivessem acessibilidade e na outra não 591 

iria voltar porque não teria acessibilidade ainda, mas para deixar registrado disse que iria 592 

fazer a votação. Dando início a votação, Prof. Henrique Costa solicitou aos conselheiros: 593 

para quem aprovasse o parecer da câmara Acadêmica, que seria de não haver retorno até 594 

que se tivesse acessibilidade garantida para todos os cursos do ultimo ano  teórico de cada 595 

curso votasse na proposta um. Profa. Ana Elizabeth Lins perguntou se não teria que 596 

colocar na segunda proposta o termo acessibilidade e em resposta Prof. Henrique Costa 597 

disse que estava condicionado. Profa. Margareth Tavares também em resposta a Profa. Ana 598 

Elizabeth Lins falou que já estava condicionado na resolução anterior do Conselho. 599 

Acabando a votação da proposta um, o Presidente do Consu iniciou a votação da proposta 600 

dois que seria permitir o retorno dos últimos anos teóricos desde que houvesse 601 

acessibilidade. A Coordenadora do Consu Amanda Mesquita informou que pelo chat os 602 

professores Erika Henriques e Augusto César não entenderam. Em resposta, Prof. 603 

Henrique Costa informou que a Profa.Erika Henriques tinha votado na proposta dois. Após 604 

desentedimentos dos conselheiros sobre como estava sendo conduzida a votação, Profa. 605 

Ilka do Amaral informou que na sessão da Câmara Acadêmica do dia anterior havia 606 

ocorrido a mesma confusão e sugeriu o cancelamento da votação e que houvesse uma 607 

nova, a sugestão foi devidamente acatada. Prof. Henrique Costa explicou que na proposta 608 

número um seria a aprovação do parecer que negava o retorno dos últimos anos teóricos e 609 

a proposta número dois seria a desaprovação do parecer, ou seja, iria permitir o retorno 610 

desde que houvesse acessibilidade a todos e a terceira proposta seria a abstenção. Profa. 611 

Angêla Peres explicou que as propostas tinham diferença, a proposta da Câmara 612 

Acadêmica disse não haver o retorno dos últimos anos teóricos por entender a dificuldade 613 

na questão da acessibilidade. A outra proposta foi retornar os últimos anos teóricos, desde 614 

que atendida a premissa maior de todos terem acessibilidade. Prof. Luís Hita discordou da 615 

afirmação da Profa. Angela Peres e explicou que a Câmara Acadêmica não aprovava a 616 

volta. Disse que se fosse negado o parecer da Câmara Acadêmica os últimos anos 617 

voltariam de acordo com a lógica de cada NDE e enfatizou que esse termo, desde que fosse 618 

atendido, não foi discutido. Profa. Angela Peres pediu para desconsiderar a fala dela 619 

anterior. Prof. Henrique Costa reiniciou a votação a qual obteve 10 (dez) votos de acordo 620 

com o Parecer da Câmara Acadêmica de não haver o retorno das atividades dos últimos 621 

anos, 30 (trinta) votos favoráveis ao retorno às atividades dos últimos anos teóricos dos 622 

cursos de bacharelado e tecnológico, desde que atendidas as condicionantes de acesso a 623 

todos e 3 (três) abstenções. No chat, às duas horas, vinte e nove minutos e trinta e oito 624 
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segundos a aluna Tayna de Almeida Araújo escreveu “não distorça”, quando estava 625 

ocorrendo a fala do Prof. Augusto César, seguido da fala do aluno Israel Alves Bezerra às 626 

duas horas, vinte e nove minutos e quarenta e oito segundos o termo “Augusto. Se tu não 627 

quer trabalhar. Abstenha”. No chat, diversas pessoas se posicionaram favoráveis ao Prof. 628 

Augusto César. A conselheira Julia Muniz escreveu “Absurdo isso que estavam falando do 629 

professor Augusto aqui no chat! Falta de respeito com o trabalho dele! Inadmissível esse 630 

comportamento”. Diante do que foi posto, Profa. Ilka do Amaral informou que postaram 631 

no chat que foram mal educados com o Prof. Augusto César, ressaltando que ela  não tinha 632 

visto e disse que esse tipo de postura não caberia no Consu, que as opiniões seriam 633 

diversas por haver uma democracia, mas que não poderia haver desrespeito, deixando 634 

registrada sua indignação. Prof. Luis Hita sugeriu abrir um processo disciplinar pois aquela 635 

era uma reunião do Conselho da Universidade e as pessoas teriam que ter respeito e 636 

maturidade. Prof. Henrique Costa informou não ter acompanhado o chat, por isso não viu o 637 

acontecido, mas que era necessário ser apurado e pediu desculpa em nome do Consu ao 638 

Prof. Augusto César se houvesse alguma fala agressiva a pessoa dele. Disse que todos 639 

estavam trabalhando no sentido de tentar ajudar a Instituição, mesmo pensando diferente e 640 

que aquele comportamento não cabia no Consu. Relatou que estavam ocorrendo diversas 641 

reuniões e que estavam ocorrendo de maneira cordial e mesmo com as diferenças o 642 

respeito estava sendo mantido. Novamente pediu desculpas ao Prof. Augusto César, 643 

parabenizando-o pelo seu aniversario e pelo trabalho a frente da instituição e reiterou como 644 

Presidente do Consu a admiração e o respeito pela pessoa dele. Pediu que houvesse o 645 

respeito aos outros e lembrou que as reuniões mesmo longas e cansativas, sempre houve o 646 

bom entendimento e nenhum momento ele viu ninguém proferindo más palavras a outro só 647 

porque votou diferente. Ao ser indagado se o Prof. Augusto César gostaria de se 648 

pronunciar, o mesmo se manteve calado e agradeceu as manifestações. Profa. Margareth 649 

Tavares disse que o silêncio do Prof. Augusto César dizia tudo e que todos estavam com 650 

ele. Profa. Ilka do Amaral declarou que o trabalho do Prof. Augusto César falava por ele. 651 

Prof. Henrique Costa agradeceu a paciência e a participação de todos. Quanto ao informe 652 

sobre o Relatório Parcial de Autoavaliação Institucional do ano de 2019, o Presidente do 653 

Consu informou que houve a retirada do ponto a ser discutido e que a temática seria 654 

apresentada em uma sessão próxima, confirmação dada pela Profa. Angela Peres. Nada 655 

mais havendo a tratar, Prof. Henrique de Oliveira Costa, às dezessete horas e vinte 656 

minutos, agradeceu a todos e encerrou a sessão. Eu, Amanda de Mesquita Vasconcelos 657 

Fonseca, Coordenadora Administrativa do CONSU, lavrei a presente ata que após lida e 658 

aprovada deverá ser assinada por todos os conselheiros presentes à sessão. 659 
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